

Fecha: 14-12-2024 Medio: Diario Concepción Diario Concepción Supl.: Noticia general

Título: Archivo FEC. Retorno de una memoria proscrita

Pág.: 15 Cm2: 516,3 VPE: \$620.562

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 8.100 24.300

No Definida

Archivo FEC. Retorno de una memoria proscrita

Claudia Arrizaga Quiroz Jefa Unidad Archivo Fotográfico UdeC

Hace aproximadamente cinco meses, el Archivo Fotográfico de la Universidad de Concepción asumió el desafío de gestionar la creación de la colección Federación de Estudiantes de la Universidad de Concepción (FEC). La solicitud provino de la Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y Vinculación con el Medio (VRIM), concretamente, de su Dirección de Relaciones Institucionales. En lo sustantivo, el desafío consistio en restituír un lugar a aquella memoria estudiantil proscrita por un regimen autoritario que, durante 17 años, clausuró todo tipo de libertades básicas al interior de nuestra universidad. El movimiento estudiantil no fue la excepción.

Ante el desafío, la pregunta obvia para nuestro equipo fue ¿Cómo abordar de manera respetuosa y eficaz la recuperación de aquella memoria proscrita?. Sin lugar a dudas, la respuesta se encontraba en los documentos producidos por aquellas y aquellos agentes responsablesde su creación. Memoria inscrita en imágenes y documentos textuales de diverso orden. La tarea entonces, consistió en identificar esos acervos, abordar sus problemas de dispersión y potencial pérdida para, posteriormente, proponer una estrategia de organización que garantizara el cuidado y, al mismo tiempo, la accesibilidad a documentación histórica inédita producida por el movimiento estudiantil UdeC.

La creación de la colección Archivo FEC incorporó en su proceso una serie de criterios, más allá de los procedimientos orientados a la gestión técnica de archivos históricos, puesto que se trata de una tradición federativa iniciada en 1920. Historia que se vió abruptamente interrumpida el 11 de septiembre de 1973 y que se rearticulará gradualmente a partir de 1983. Todo lo anterior, dentro de un escenario institucional representado por una sucesión de rectorías delegadas cuyos criterios de administración operarán en un marco de ruptura del orden democrático promovido desde el Estado de Chile. No obstante este escenario adverso,



Afiche "Carbón '88 trabajos voluntarios FEC", 1988



Acto conmemorativo de la refundación en dictadura de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Concepción, 2013. "El sueño se hace a mano y sin permiso" (Silvio Rodríguez).

el acto de reinstalación federativa promovido por el movimiento estudiantil UdeC entre 1983 y 1988, forma parte de las diversas acciones que favorecieron la recuperación gradual de las estructuras de representación democrática en nuestro país. En tal sentido, la Federación de Estudiantes de la Universidad de Concepción es un referente indiscutible dentro de este proceso histórico.

Complementario al hito de refundación de la FEC, la propuesta diseñada por el Archivo Fotográfico contempla la incorporación de nuevos contenidos relacionados, tanto a nivel temático como temporal. Esto asegura la custodia y continuidad de un proyecto archivístico que, desde un enfoque amplio, aporta mayores antecedentes sobre la configuración del sujeto estudiantil, como agente de cambio político y sociocultural, dentro de un contexto universitario y regional como el nuestro. En tal sentido, la colección Archivo FEC se proyecta como una herramienta destinada a la sistematización de fuentes primarias que son a su vez expresión estética e histórica de la tradición estudiantil de la Universidad de Concepción. Su circulación digital garantizará el acceso sin restricción desde un punto de vista espacial o geográfico.

La colección Archivo FEC es dinámica en cuanto a procedencia de los documentos. Esto quiere decir que tanto su origen, como las y los productores de los documentos, las y los coleccionistas y/o intermediarios interesados en aportar material visual, participaron de un proceso colectivo, entendido como acción comunitaria producida en red. En tal sentido la colección Archivo FEC se asume como un espacio abierto, democrático y participativo que da cuenta de las continuidades históricas entre pasado y presente dentro de una universidad pública, centenaria y ciudadana, como la Universidad de Concepción.

Pueden visitar el Archivo FEC en el siguiente link: http://afudec.udec.cl/index.php/federacion-de-estudiantes-udec